Año VIII. Vol. VIII. N° 2. Edición Especial 2. 2023 Hecho el depósito de Ley: FA2016000064 ISSN: 2542-3371

FUNDACIÓN KOINONIA (F.K). Santa Ana de Coro, Venezuela

César Augusto Florián-Tacanga; Victor William Rojas-Luján; Eduardo Javier Yache-Cuenca; Andrés Enrique Recalde-Gracey

http://dx.doi.org/10.35381/racji.v8i2.2895

Corrupción de funcionarios y abuso de prisión preventiva del sistema de justicia, Trujillo, Perú

Corruption of officials and abuse of pretrial detention of justice system, Trujillo, Perú

César Augusto Florián-Tacanga <u>florian.derecho@hotmail.com</u> Universidad César Vallejo, Trujillo, La Libertad Perú https://orcid.org/0000-0001-8953-1630

Victor William Rojas-Luján vrojaslu@ucvvirtual.edu.pe Universidad César Vallejo, Trujillo, La Libertad Perú https://orcid.org/0000-0002-8153-3882

Eduardo Javier Yache-Cuenca

<u>edujavier82@gmail.com</u>

Universidad César Vallejo, Trujillo, La Libertad

Perú

<u>https://orcid.org/0000-0001-9434-3351</u>

Andrés Enrique Recalde-Gracey
<u>arecalde@uccvvirtual.edu.pe</u>
Universidad César Vallejo, Trujillo, La Libertad
Perú
https://orcid.org/0000-0003-3039-1789

Recepción: 15 de abril 2023 Revisado: 23 de junio 2023 Aprobación: 01 de agosto 2023 Publicado: 15 de agosto 2023

Año VIII. Vol. VIII. Nº 2. Edición Especial 2. 2023 Hecho el depósito de Ley: FA2016000064 ISSN: 2542-3371 FUNDACIÓN KOINONIA (F.K). Santa Ana de Coro, Venezuela

César Augusto Florián-Tacanga; Victor William Rojas-Luján; Eduardo Javier Yache-Cuenca; Andrés Enrique Recalde-Gracey

RESUMEN

El objetivo general de la investigación fue el análisis jurídico sobre la corrupción de funcionarios y abuso de prisión preventiva del sistema de justicia, Trujillo. Este estudio se fundamentó en el enfoque cuantitativo, a través de la búsqueda, recolección y análisis crítico documental, referencial bibliográfico, estudios o proyectos de investigación, desde la interpretación del derecho. En este caso, se aplicó como técnica de investigación, la revisión documental de textos, doctrinas y normas y tesis, los cuales contribuyeron con fortalecer la investigación relacionadas con la corrupción de funcionarios y el abuso de prisión preventiva del sistema de justicia. Se concluye que, existe una relación moderada entre el abuso de la prisión preventiva en delitos de corrupción de funcionarios con la valoración fundamentada en la doctrina penal, en los operadores jurisdiccionales del sistema de justicia de Trujillo, 2022; según la revisión sistemática de literatura.

Descriptores: Corrupción; prisión; función pública. (Tesauro UNESCO).

ABSTRACT

The general objective of the research was the legal analysis of the corruption of officials and abuse of pretrial detention in the justice system, Trujillo. This study was based on the quantitative approach, through the search, collection and critical analysis of documents, bibliographic references, studies or research projects, from the interpretation of law. In this case, the research technique applied was the documentary review of texts, doctrines, norms and theses, which contributed to strengthen the research related to the corruption of officials and the abuse of pretrial detention in the justice system. It is concluded that there is a moderate relationship between the abuse of pretrial detention in crimes of corruption of officials with the assessment based on the criminal doctrine, in the jurisdictional operators of the justice system of Trujillo, 2022; according to the systematic review of literature.

Descriptors: Corruption; prison; civil service. (UNESCO Thesaurus).

Año VIII. Vol. VIII. N° 2. Edición Especial 2. 2023 Hecho el depósito de Ley: FA2016000064 ISSN: 2542-3371

FUNDACIÓN KOINONIA (F.K). Santa Ana de Coro, Venezuela

César Augusto Florián-Tacanga; Victor William Rojas-Luján; Eduardo Javier Yache-Cuenca; Andrés Enrique Recalde-Gracey

INTRODUCCIÓN

Las corrientes doctrinales vinculadas con la determinación sancionadora en el extremo de culminar el procedimiento penal, han sido rezagadas, siendo que actualmente se busca con gran insistencia salvaguardar las garantías en el respaldo fundamental de las personas, pues resulta incoherente sostener la posición de que un caso penal se apertura con el propósito de generar pensar que un proceso se inicia con la finalidad de otorgar una sanción. En el ámbito internacional, Missiego del Solar (2020) señaló: A través de los años se ha evidenciado que, a nivel mundial, estas medidas, en especial la prisión preventiva es un tema de especial relevancia jurídica y social dentro de las legislaciones, la cual presenta presupuestos y directrices en su atención. De tal forma, que el tema en mención se presenta como elemento jurídico la defensa del aspecto en la presunción de índole inocente, cuyo fundamento precisa que, ningún individuo debe considerarse con culpa en la medida que se demuestre lo contrario.

En el escenario nacional, el aspecto regulador de prisión preventiva, se ampara en el código procesal penal, establecido en el artículo 268, el cual consigna a nivel de prisión preventiva los contenidos en limitación de lo relacionado en libertad dispuesta con anticipación de una firme determinación mediante sentencia, contra el investigado por el órgano jurisdiccional que corresponda, lo cual se considera como el riesgo puntual que no se presente para la oralización en el juicio o participación en la sentencia de condena según sea el caso (Villegas, 2020).

Por otro lado, la corrupción se puede definir como el mal uso de recursos públicos y/o el aprovechamiento de algunas normas para beneficio propio o de allegados, esto incluye el pago ilegal e informal dirigido a funcionarios o instituciones públicas. (Palacios Garay et al., 2022, p.270). En este orden, las diferencias en la exposición a los niveles de corrupción entre los grupos sociales y las diversas expectativas sobre el comportamiento apropiado entre los referentes sociales podrían explicar las variaciones en las actitudes y los comportamientos dentro de la sociedad. (Baraybar Hidalgo et al., 2022). Así mismo, lamentablemente, las extendidas incriminaciones de corrupción en los ámbitos políticos y gubernamentales generan una alterada e incierta

Año VIII. Vol. VIII. N° 2. Edición Especial 2. 2023 Hecho el depósito de Ley: FA2016000064 ISSN: 2542-3371

FUNDACIÓN KOINONIA (F.K). Santa Ana de Coro, Venezuela

César Augusto Florián-Tacanga; Victor William Rojas-Luján; Eduardo Javier Yache-Cuenca; Andrés Enrique Recalde-Gracey

realidad contemporánea conllevando a una crisis de credibilidad pública. (Alfaro-Mendives, 2021, p.16).

En tal sentido, de acuerdo con Cohaila (2020) quien destaca lo siguiente:

El modelo de la descomposición alude a que, si se elimina la corrupción encarcelando a los corruptos, se logrará mayor confianza, con lo que habrá ventajas como crecimiento económico o una redistribución más equitativa. Sin embargo, para que esto suceda se necesita de instituciones democráticas que eliminen la corrupción, cuyo correlato será generar más confianza. (p.157).

A pesar de innumerables intervenciones anticorrupción, incluidas iniciativas basadas en la digitalización, la pequeña corrupción en las administraciones públicas de los países en desarrollo persiste, lo que socava el desarrollo socioeconómico. (Atta,2021). Ocasionando un desequilibrio en la gestión de publica y, por ende, afecta el desarrollo social y económico de las diferentes comunidades que la conforman.

Se plantea como objetivo general de la investigación el análisis jurídico sobre la ccorrupción de funcionarios y abuso de prisión preventiva del sistema de justicia, Trujillo.

MÉTODO

Este estudio se fundamenta en el enfoque cuantitativo, a través de la búsqueda, recolección y análisis crítico documental, referencial bibliográfico, estudios o proyectos de investigación, desde la interpretación del derecho. Las técnicas de investigación documental, según Riso (2015), son aquellas que se centran, en todos aquellos procedimientos, que conllevan el uso práctico y racional de los recursos documentales, disponibles en las fuentes de información. En este caso, se pretende aplicar como técnica de investigación, la revisión documental de textos, doctrinas y normas y tesis, los cuales contribuyen a fortalecer la investigación relacionada con la corrupción de funcionarios y el abuso de prisión preventiva del sistema de justicia, aspectos relevantes en la variada y pertinente información encontrada mediante los accesos disponibles.

Año VIII. Vol. VIII. N° 2. Edición Especial 2. 2023 Hecho el depósito de Ley: FA2016000064 ISSN: 2542-3371 FUNDACIÓN KOINONIA (F.K). Santa Ana de Coro, Venezuela

César Augusto Florián-Tacanga; Victor William Rojas-Luján; Eduardo Javier Yache-Cuenca; Andrés Enrique Recalde-Gracey

RESULTADOS

Se muestran a continuación los resultados obtenidos producto del proceso investigativo desarrollado por los investigadores.

Cuadro 1. Fenómeno de la corrupción.

Autor(es)	Investigación	Corrupción
Albán, y	La corrupción en	Resultaría miope pensar que la corrupción
Paredes	3D: una radiografía	es un fenómeno atado a una corriente
Aulestia. (2020).	de sus	política, a un momento específico de la
	componentes.	historia o que se limita a los episodios que
		se han revelado en el curso de los últimos
		tres años, referidos ut supra. Los
		antecedentes de este fenómeno surgen con
		el diseño institucional que, amplio sensu,
		rige el sistema jurídico y político que hoy
		vivimos en Latinoamérica. (p.38).
		En primer lugar, la corrupción directa es
		toda manifestación visible o perceptible de
		los actos corruptos tipificados por el derecho positivo. El soborno, el fraude, el
		aprovechamiento ilegítimo del patrimonio
		público, el tráfico de influencias, la
		generación de privilegios, etc. Esta
		dimensión integra todas las expresiones
		visibles de corrupción: el político que
		acepta una coima para tramitar un contrato,
		el policía que solicita un soborno para no
		imponer una multa, el ciudadano que paga
		por tener un tratamiento diferente en una
		oficina pública, etc. (p.45).
Cavero	Propuesta de un	La corrupción ha sido desde siempre uno
González.	plan ético para	de los retos más grandes que enfrenta la
(2020).	reducir los actos de	sociedad, donde se han visto involucrados
	corrupción en la	políticos, funcionarios. (p.7)
	municipalidad	En consecuencia, se podría afirmar que la
	provincial de	corrupción está enraizada en la política de
	Chiclayo.	muchos países expresando una desviación
		generalizada de los fines públicos. (p.7)
		Este fenómeno se vuelve un problema de
		alto riesgo debido a que, una vez instalado,
		es casi imposible eliminarlo ya que las

Año VIII. Vol. VIII. Nº 2. Edición Especial 2. 2023 Hecho el depósito de Ley: FA2016000064 ISSN: 2542-3371

FUNDACIÓN KOINONIA (F.K). Santa Ana de Coro, Venezuela

César Augusto Florián-Tacanga; Victor William Rojas-Luján; Eduardo Javier Yache-Cuenca; Andrés Enrique Recalde-Gracey

prácticas corruptas se convierten en la "normalidad" de las formas de relación en cualquier ámbito. (p.7) servidor Todo público debe constantemente capacitado en cuestiones éticas que le permitan contar con principios sólidos y con una personalidad firme para que sean capaces de identificar y abordar problemas éticos. (p.11). Un requisito indispensable que permite prestar una ética administración pública es la transparencia cuyos roles son: evitar que el gobernante cometa actos delictivos por miedo a ser descubierto y permitir a los ciudadanos detectarlos. atacarlos У corregirlos. (p.11).

Elaboración: Los autores

En este mismo orden, la legislación sobre detención preventiva permite la detención continua de la sentencia de un delincuente; al respecto, los efectos de prisión preventiva mediante resultados jurídicos en Bogotá, Colombia, entre 2005 y 2017. Aplicando la clemencia del juez de instrucción como instrumento, encontramos que la prisión preventiva conduce a un incremento en 48 puntos porcentuales respecto a la probabilidad en ser condenado. Dicho aumento en la probabilidad de llegar a acuerdos entre los acusados que de otro modo habrían sido absueltos o se les habrían retirado los cargos explica nuestros hallazgos. Se sostiene un aumento en la probabilidad de declararse culpable para aquellos detenidos antes del juicio y que experimentan una sentencia de encarcelamiento más significativa. Las cárceles colombianas están superpobladas. Las detenciones preventivas se suman al costo de manutención de los presos (Díaz, 2022).

El análisis de los actos a cargo de los órganos jurisdiccionales responsables del cumplimiento normativo con relación a combatir la delincuencia y los delitos en índole de corrupción, permite mecanismos obvios para reducir el nivel de corrupción y crimen organizado en Ucrania, los cuales pueden ser: implementación de medidas para garantizar la libertad comercial; la formación de estrategias comerciales

Año VIII. Vol. VIII. Nº 2. Edición Especial 2. 2023 Hecho el depósito de Ley: FA2016000064 ISSN: 2542-3371 FUNDACIÓN KOINONIA (F.K). Santa Ana de Coro, Venezuela

César Augusto Florián-Tacanga; Victor William Rojas-Luján; Eduardo Javier Yache-Cuenca; Andrés Enrique Recalde-Gracey

anticorrupción; introducción de métodos especiales de educación anticorrupción; aprobación en Ucrania de actos jurídicos normativos positivos y prácticas de aplicación de la ley de carácter preventivo de la Unión Europea para la actividad conjunta de los entes responsables del cumplimiento normativo en el sistema de justicia (Omelchuk, 2022).

En este orden de ideas el autor Zavaleta Cabrera (2023) plantea lo siguiente:

Quienes ingresan a laborar al Estado deben tener vocación de servicio, que el único interés sea el bien común, la satisfacción de los intereses de los más necesitados. Funcionarios públicos han visto al Estado como un botín, anteponiendo intereses personales, familiares, amicales, a los intereses públicos. (p.73)

Así mismo, el Código Procesal Penal. (2004) establece:

Artículo. 268.- En relación a prisión preventiva a nivel de sus presupuestos materiales, se consideran en el siguiente orden: El magistrado, a requerimiento del fiscal, podrá generar disposición de la mencionada pena, si viabilizando en los primeros incidentes que sea factible precisar la determinación de los presupuestos:

- a) Aquellos que son fundados y elementos graves de convicción que estiman razonablemente la comisión de un delito vinculante al investigado como autor o partícipe del caso.
- b) La pena propuesta tenga período mayor a cuatro años de pena privativa de libertad.
- c) En razón de sus antecedentes, el imputado, permita impedir el proceso que está sometido jurisdiccionalmente.

La corrupción es un fenómeno que existe en diversos grados en la mayoría de los países del mundo, combatir este problema es uno de los principales desafíos no solo para los países involucrados, sino también para la sociedad y los diversos organismos internacionales que velan por la transparencia en el país. (Carvajal Martínez et al., 2019).

Año VIII. Vol. VIII. N° 2. Edición Especial 2. 2023 Hecho el depósito de Ley: FA2016000064 ISSN: 2542-3371

FUNDACIÓN KOINONIA (F.K). Santa Ana de Coro, Venezuela

César Augusto Florián-Tacanga; Victor William Rojas-Luján; Eduardo Javier Yache-Cuenca; Andrés Enrique Recalde-Gracey

CONCLUSIONES

Se concluye que, existe una relación moderada entre el abuso de la prisión preventiva en delitos de corrupción de funcionarios con la valoración fundamentada en la doctrina penal, en los operadores jurisdiccionales del sistema de justicia de Trujillo, 2022; según la revisión sistemática de literatura.

Es necesario elevar una propuesta normativa basada en la ley penal, la doctrina, la jurisprudencia y el derecho comparado para evitar el abuso de la prisión preventiva en delitos de corrupción de funcionarios que permita mejorar los criterios de ponderación de los operadores jurisdiccionales del sistema de justicia de Trujillo, en el año 2022.

FINANCIAMIENTO

No monetario.

AGRADECIMIENTO

A la Universidad César Vallejos, por motivar el desarrollo de la Investigación.

REFERENCIAS CONSULTADAS

Albán, V., y Paredes Aulestia, V. (2020). La corrupción en 3D: una radiografía de sus componentes. [Corruption in 3D: an X-ray of its components]. *Estado y comunes, revista de políticas y problemas públicos, 1*(10),37-51. https://doi.org/10.37228/estado_comunes.v1.n10.2020.148

Alfaro-Mendives, K. L. (2021). Corrupción en el Perú y su Incremento en el Marco de la Emergencia Sanitaria del Covid-19. [Corruption in Peru and its Increase in the Framework of the Covid-19 Health Emergency]. *Economía Y Negocios*, *12*(1), 13–24. https://doi.org/10.29019/eyn.v12i1.903

Atta, A. (2021). Controlar la pequeña corrupción en las administraciones públicas de los países en desarrollo a través de la digitalización: un estudio informado sobre la teoría de las oportunidades de las costumbres de Ghana. [Controlling petty corruption in developing country public administrations through digitization: a theory-informed study of Ghana's customs opportunity theory]. La sociedad de la información, 37:2, 99-114. https://doi.org/10.1080/01972243.2020.1870182

Año VIII. Vol. VIII. Nº 2. Edición Especial 2. 2023 Hecho el depósito de Ley: FA2016000064 ISSN: 2542-3371

FUNDACIÓN KOINONIA (F.K). Santa Ana de Coro, Venezuela

César Augusto Florián-Tacanga; Victor William Rojas-Luján; Eduardo Javier Yache-Cuenca; Andrés Enrique Recalde-Gracey

- Baraybar Hidalgo, V., Guibert, Y., y Muñoz, P. (2022). Sobornos y aceptación social en Perú: una aproximación con métodos mixtos. [Bribery and social acceptance in Peru: a mixed methods approach]. *Colombia Internacional*, (110), 21–49. https://doi.org/10.7440/colombiaint110.2022.02
- Carvajal Martínez, J., Hernández Díaz, C., y Rodríguez Martínez, J. (2019). La corrupción y la corrupción judicial: aportes para el debate. [Corruption and judicial corruption: contributions for the debate]. *Prolegómenos*, 22 (44), 67-82. https://doi.org/10.18359/prole.3667
- Cavero González, A. (2020). Propuesta de un plan ético para reducir los actos de corrupción en la municipalidad provincial de Chiclayo. [Proposal for an ethical plan to reduce acts of corruption in the provincial municipality of Chiclayo]. Tesis de Grado. Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo. https://n9.cl/yyy7y
- Cohaila, E. (2020). Confianza interpersonal y corrupción en Perú: análisis de modelos de ecuaciones estructurales. [Interpersonal trust and corruption in Peru: structural equation modeling analysis]. *Perfiles latinoamericanos*, 28(56),151-175. Epub 30 de agosto de 2021.https://doi.org/10.18504/pl2856-007-2020
- Díaz, A., y Salas, L. (2022). Prisión preventiva y condena [Pretrial detention and sentencing]. *Eur J Law Econ*, *53*, 1–25. https://doi.org/10.1007/s10657-021-09723-4
- El Presidente de la República. (2004). Código Procesal Penal. [Code of Criminal Procedure]. Decreto Legislativo Nº 957. https://n9.cl/mlclv
- Missiego del Solar, J. (2021). Uso y abuso de la prisión preventiva en el proceso penal peruano. [Use and abuse of pretrial detention in Peruvian criminal proceedings]. *Ius Et Praxis*, 53(053), 125-135. https://doi.org/10.26439/iusetpraxis2021.n053.507
- Omelchuk, O. M., Haiur, I. Y., Kozytska, O. G., Prysiazhna, A. V. y Khmelevska, N. V.(2022). Análisis de las actividades de las autoridades encargadas de hacer cumplir la ley en el campo de la lucha contra los delitos y los delitos de corrupción. [Analysis of law enforcement activities in the field of combating crime and corruption offenses]. *Journal of Money Laundering Control*, 25(3), 700-716. https://doi.org/10.1108/JMLC-07-2021-0073
- Palacios Garay, J., Rodríguez Salazar, R., Fuerte Montaño, L., y Pereyra Zaldívar, V. (2022). Problemática de la corrupción en el Perú. [Corruption problems in Peru]. Revista De Ciencias Sociales, 28,268-278. https://doi.org/10.31876/rcs.v28i.38162

Año VIII. Vol. VIII. Nº 2. Edición Especial 2. 2023 Hecho el depósito de Ley: FA2016000064 ISSN: 2542-3371 FUNDACIÓN KOINONIA (F.K). Santa Ana de Coro, Venezuela

César Augusto Florián-Tacanga; Victor William Rojas-Luján; Eduardo Javier Yache-Cuenca; Andrés Enrique Recalde-Gracey

- Riso Madariaga, J. (2015) Técnicas de investigación documental. [Documentary research techniques]. Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua Facultad Regional Multidisciplinaria de Matagalpa Unan Farem Matagalpa. https://n9.cl/7u8ri
- Villegas, L. F., y Peña, L. P. (2019). La prisión preventiva contra efectivos policiales al cometer un delito, en el cumplimiento de sus funciones. [Pre-trial detention of police officers for committing a crime in the performance of their duties]. Tesis de Grado. Universidad Privada del Norte. https://n9.cl/y5d9i
- Zavaleta Cabrera, E. (2023). La Corrupción en la Administración Pública y su impacto en el desarrollo político, económico y social, en el contexto peruano. [Corruption in Public Administration and its impact on political, economic and social development in the Peruvian context]. *Comuni@cción*, *14*(1), 72-85. https://dx.doi.org/10.33595/2226-1478.14.1.786

©2023 por los autores. Este artículo es de acceso abierto y distribuido según los términos y condiciones de la licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0) (https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/).